

## ¿Es Chile representativo de las tensiones económicas, políticas y sociales de los años setenta en América latina?

¿A qué género de narración pertenece esa historieta? ¿Presenta el guionista? ¿El dibujante? ¿El protagonista?

Corrección:

*Los años de Allende* es una novela gráfica (un cómic) escrita por Carlos Reyes y dibujada por Rodrigo Elgueta que narra los años del gobierno de Salvador Allende (1970-1973), a través de los ojos del periodista estadounidense ficticio John Nitsch.

**Tira p. 28 y 29**

¿Encuentra y explica el pensamiento ideológico representado por los personajes Claudia y José?

Interpreta la opción del blanco y negro elegido por el autor

Corrección:

En la obra aparecen personajes como Claudia y José que representan ese pensamiento ideológico de izquierdas que pretendía alcanzar el socialismo de Chile a partir de la lucha armada y la movilización del pueblo.

El blanco y negro representa el maniqueísmo en el que se han encerrado todos los sectores de la sociedad: la extrema izquierda pero también la derecha. También muestra la bipolarización de la ideología de los EEUU en el contexto de la guerra fría.

**El profesor explica cómo funciona la democracia chilena:**

En enero de 1970, cinco partidos de izquierda se unieron para formar la coalición Unidad Popular (UP). Eligen al senador socialista Salvador Allende como candidato a las elecciones presidenciales. Las elecciones se celebraron el 4 de septiembre de 1970 por sufragio universal directo. Allende obtuvo el 36,3% de los votos frente al 34,9% de su rival más próximo, Jorge Alessandri, ex presidente chileno y candidato independiente de la derecha. Radomiro Tomic, dirigente del partido de la Democracia Cristiana (DC), obtuvo el 27,8% de los votos. La constitución chilena estipulaba que, en caso de victoria sin mayoría absoluta, correspondía al Congreso (elegido en marzo de 1969) elegir al nuevo presidente. Gracias a los votos de los diputados de la UP y de la DC (con la que la UP había llegado a un acuerdo), Allende obtuvo la mayoría y fue elegido presidente el 24 de octubre de 1970 (juró su cargo el 3 de noviembre de 1970 para un mandato de 6 años).

**Viñeta p. 33**

Presenta el ganador de las elecciones

Define la Unidad Popular

Presenta la estrategia de S. Allende para poder ser elegido presidente

Corrección:

Salvador Allende gana las elecciones, pero sólo por mayoría relativa. La Unidad Popular es una coalición de los partidos de izquierda (de los más revolucionarios a los más moderados y reformistas).

Allende tiene que buscar una alianza con “la Democracia Cristiana” para ser elegido presidente.

### **Viñeta p. 38**

**Describe el dibujo de la viñeta.**

Lee las cartelas de la viñeta

**Describe lo que ocurre justo después de la victoria del partido de Salvador Allende en Chile. A través de esta viñeta analiza la sociedad chilena del otoño de 1970.**

**Identifica la posición de la Iglesia y la de la Democracia Cristiana.**

Corrección:

Durante la "marcha del silencio", los manifestantes de extrema derecha de "Patria y libertad" se enfrentan violentamente a los partidarios de Salvador Allende.

Se multiplican los atentados terroristas en todo el país. Se atenta contra infraestructuras como aeropuertos, líneas de alta tensión y lugares que supuestamente representan el centro del poder financiero, como la Cámara de Comercio y los bancos.

Esta viñeta nos muestra la radicalización de la sociedad chilena tras la victoria electoral del candidato de la UP.

La Iglesia, con sus declaraciones muy conservadoras, parece oponerse a los cambios propuestos por S. Allende. La Democracia Cristiana quiere apoyar a Allende para la elección a la presidencia a favor de algunas concesiones en su programa.

### **Tira p. 62**

**Presenta la gran reforma de Salvador Allende firmada por el parlamento el día de la "dignidad nacional" ¿Quién era el dueño de las minas de cobre?**

**Describe y explica los 3 carteles que aparecen en esta tira.**

**La nacionalización de las minas de cobre es importante para Chile. Justifica esta frase.**

Corrección:

El "Día de la Dignidad Nacional", el parlamento chileno nacionalizó las minas de cobre, que pertenecían a tres empresas estadounidenses.

El 1er cartel "por fin el cobre es nuestro" subraya la larga espera del pueblo chileno por el control de este recurso. El pueblo representado por este trabajador está feliz.

El segundo cartel subraya el hecho de que, para Chile, tomar el control de sus minas significa ser adulto, independiente.

El tercer cartel insiste en el hecho de que el cobre vuelve a la madre patria. El cobre forma parte de Chile porque, como dijo S. Allende, es "el salario del país".

Para Chile, nacionalizar las minas es recuperar el control de su destino, es recuperar una forma de dignidad, es afirmar su independencia frente a los Estados Unidos.

### **Viñeta p. 64 y 65**

**Presenta las otras reformas que llevó a cabo el gobierno de Allende.**

**Justifica la insistencia de Allende en la libertad.**

**Identifica la dificultad que Chile tiene que superar. Expón la explicación de Allende.**

Corrección:

El gobierno de Allende nacionalizó las minas de cobre y numerosos bancos y empresas. También aceleró la reforma agraria.

Todas estas reformas se llevaron a cabo sin recortar las libertades, en particular la libertad de expresión. Esto es lo que diferencia a Chile de Cuba: combinar los valores democráticos con las reformas socialistas ("la vía chilena al socialismo").

El único elemento negativo que aparece en el discurso es la referencia a la escasez de ciertos productos. S. Allende lo atribuye al aumento de los salarios y quizás a algunos especuladores. Para él, esta escasez es temporal.



***Tira p. 70 y 71***

**Explica por qué el presidente Allende estaba debilitado por la visita de Fidel Castro a Chile.**

**Interpreta la frase escrita por F. Castro en el AK-47 regalado a S. Allende.**

**Muestra la reacción de la derecha chilena.**

**¿Cuál sería la reacción de los Estados Unidos de América? Formula hipótesis.**

Corrección:

En el momento de la llegada de Fidel Castro, el presidente Allende estaba debilitado por la crisis económica de Chile y por su extrema izquierda, que lo consideraba demasiado reformista.

La frase subraya las diferencias entre la revolución violenta preconizada por F. Castro y la "vía chilena" democrática deseada por S. Allende. A través de este regalo, F. Castro sugiere que debería ser más violento contra los enemigos de la revolución. Esto es lo que desea una parte de la izquierda chilena.

La derecha chilena está indignada. Considera que la presencia de Fidel Castro es una provocación. Es lo que piensan los Estados Unidos, que acelerarán las maniobras para desestabilizar a Chile y preparar el golpe de Estado contra S. Allende.